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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ OESTE (SECRETARIADA) – GRAVAÇÃO 1 

DISPONÍVEL – Em 16/05/2024 (dezesseis de maio de dois mil e vinte e quatro), quinta-feira 2 

às 13h30min, por videoconferência, reuniram-se os membros do Subcomitê Oeste com os 3 

seguintes pontos de pautas: 1) Aprovação da Pauta; 2) Aprovação da Ata do dia 04/12/2023 4 

e 08/02/2024; 3) Apresentação da composição atual dos membros do Subcomitê, 5 

vacâncias e frequência (Secretaria Executiva); 4)  Acompanhamento da execução das 6 

ações aprovadas com recursos do PAAD, para o Subcomitê Oeste (Secretaria 7 

Executiva); 5) Definição de Eixos Prioritários do Subcomitê Oeste para Apoio à Projetos 8 

de Educação Ambiental (Jacqueline Guerreiro); 6) Apresentação do projeto de 9 

infraestrutura verde anteriormente aprovado no CBH-BG (Leandro Travassos); 7) 10 

Acompanhamento das ações de providências para mitigação da Poluição na foz do rio 11 

Sarapuí e seus impactos no rio e nas famílias dos pescadores (Alexandre Anderson / 12 

Magno Neves / Adriana Bocaiuva); 8) Informes Gerais. A reunião foi iniciada com quórum 13 

de segunda chamada, às 13h46min, com o item 1) Aprovação da Pauta: a pauta foi analisada 14 

pelos membros, não houve alterações, portanto, a pauta foi aprovada por todos. 2) Aprovação 15 

da Ata do dia 04/12/2023 e 08/02/2024: Tânia Sousa fez a leitura da minuta de ata do dia 16 

04/12/2024, após leitura, os membros expressaram suas dúvidas com relação a tabela que 17 

consta os membros presentes na reunião. Em seguida, expressaram seus questionamentos 18 

em relação a PAAD (Programa Anual de Atividades e Desembolso). Os membros decidiram 19 

pela não aprovação da minuta de ata, encaminhando-a para a próxima reunião, com a 20 

justificativa de uma nova explicação sobre os valores de alguns itens da PAAD. Em seguida, 21 

Tânia Sousa fez a leitura da minuta de ata do dia 08/02/2024, os membros fizeram ponderações 22 

acerca do conteúdo, não houve alterações, assim sendo, a ata foi aprovada e encaminhada 23 

para publicação. 3) Apresentação da composição atual dos membros do Subcomitê, 24 

vacâncias e frequência (Secretaria Executiva): Carolina Martins informou que no Regimento 25 

Interno, não existe a possibilidade de exclusão da entidade faltante. O Regimento Interno prevê 26 

que as entidades que possuem três faltas, seguidas ou não, no período de um ano, sem 27 

justificativa, perderá sua titularidade e passará a suplente. No que tange às faltas justificadas, 28 

as justificativas devem ser feitas via e-mail ou através de carta e como destinatária, a Secretaria 29 

Executiva, antes das reuniões. Para justificar a falta após o acontecimento das reuniões, a 30 

justificativa deverá ser enviada à Coordenação do subcomitê, a qual será avaliada e 31 

encaminhada à Secretaria Executiva. Sobre a comunicação das faltas aos membros, Carolina 32 

Martins explicou que trata de uma ação não viável à Secretaria executiva, em decorrência do 33 

acúmulo de atividades já exercidas pela Secretaria. Após constatadas as três faltas, o processo 34 

de substituição se dá de forma automática, onde as entidades substituídas serão comunicadas 35 
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via e-mail. Carolina Martins solicitou aos presentes, se constarem erros na contabilização das 36 

faltas, que a comunique para que o erro seja remediado. Informou que as faltas contabilizadas 37 

são referentes à entidade e não ao representante. Foi apresentada uma planilha a qual 38 

constava as presenças, faltas e ausências justificadas de cada uma das entidades. Carolina 39 

Martins explicou sobre a substituição e a entidade faltante, caso seu segmento de atuação não 40 

possuir suplente, não perderá sua titularidade. José Paulo Azevedo salientou que não faz 41 

sentido a entidade faltar e não ser penalizada e que esse tipo de procedimento deve ser revisto. 42 

Os membros questionaram sobre suas faltas e solicitaram à Secretaria Executiva para que 43 

contabilize as faltas dos membros e envie novamente aos membros para que as justificativas 44 

sejam alinhadas às faltas e na próxima reunião alinhar a composição, na questão de titulares 45 

e suplentes. Maria Teresa se prontificou a relatar o quadro juntamente com a Carol na próxima 46 

reunião do Subcomitê Oeste. 4) Acompanhamento da execução das ações aprovadas com 47 

recursos do PAAD, para o Subcomitê Oeste: Caroline Martins explicou aos membros cada 48 

um dos itens da PAAD, seus status e valores. Sugeriu aos membros, que em uma próxima 49 

reunião faça uma apresentação mais detalhada. Sobre o item da PAAD “Confecção de material 50 

pedagógico com linguagem acessível relacionada a Gestão de Recursos Hídricos” Carolina 51 

Martins informou que esse item é a reformulação da história em quadrinhos do pescador 52 

Gilciney Lopes, anteriormente deliberada, que se transformou em material pedagógico com 53 

linguagem acessível relacionada à questão de recursos hídricos. José Paulo Azevedo não 54 

concordou com a questão da reformulação do item, já que não é a CTEM quem define, pois, 55 

essa demanda surgiu através de uma sugestão do José Miguel, desse colegiado. Carolina 56 

Martins informou que essa não foi uma decisão da CTEM mas, aprovação em reunião de 57 

plenária. José Paulo Azevedo solicitou aos coordenadores que tomem conhecimento desta 58 

situação. Carolina Martins informou que o que foi alterada a nomenclatura, pois, havia sido 59 

especificada que não seria a história em quadrinhos do pescador Gilciney. O nome foi alterado 60 

justamente pelo apontamento feito pelo Oeste à época. Gisele Pires questionou se o Subcomitê 61 

Oeste fez uma deliberação na qual foi encaminhada e a CTEM alterou essa sugestão e produto. 62 

Carolina Martins informou que não foi alterado pela CTEM, esse item foi aprovado em Plenária. 63 

Informou que enquanto sugestão para esse assunto, em específico, por ser um material de 64 

comunicação com fins pedagógicos, que a instância específica para discussão realmente é a 65 

CTEM e amparada junto ao Subcomitê Oeste, que seja feita uma reunião entre ambos para 66 

discutir como será feito. Conseguindo retomar a discussão, atendendo a todos, para em 67 

seguida, fazer a aprovação desse escopo em Plenária. Devido às discussões geradas e muitas 68 

questões levantadas, foi decidido que a Carolina Martins revisará os valores da PAAD 2024 69 

com uma explicação mais detalhada sobre cada um dos itens. Foi decidido também, que a 70 
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Secretaria Executiva enviará um relatório, com a colaboração do José Arnaldo, com as 71 

execuções das ações aprovadas com recursos do PAAD, para o Subcomitê Oeste, de forma 72 

detalhada. 5) Definição de Eixos Prioritários do Subcomitê Oeste para Apoio à Projetos 73 

de Educação Ambiental (Jacqueline Guerreiro): O item de pauta foi transferido para a 74 

próxima reunião, pois, devido ao prolongamento da reunião, o horário coincidiu com os 75 

compromissos profissionais da Jacqueline Guerreiro, apresentadora do item. 6) Apresentação 76 

do projeto de infraestrutura verde anteriormente aprovado no CBH-BG (Leandro 77 

Travassos): Leandro Travassos informou que o estudo de concepção de ampliação da 78 

proteção, vem de uma constatação antiga, desde a época do Luiz Henrique, notava-se que 79 

Xerém era um vetor muito próximo a 040, por possuir uma indução de crescimento urbano 80 

ocorrendo descaracterização da área rural. Existia a pretensão de utilizar uma área que possuía 81 

uma cobertura florestal, entre Xerém e Tinguá, no município de Duque de Caxias, propor uma 82 

unidade de conservação ambiental. A ideia era proteger essas APPs, embora, a APA do Alto 83 

Iguaçu esteja ali, ainda é notada uma grande dificuldade quanto ao crescimento urbano. A ideia 84 

era tentar enclausurar a malha urbana, dificultar de forma legal, a expansão que já existente 85 

hoje. Teve um recorte inicial de algumas áreas, dentro da APA do Alto Iguaçu e algumas áreas 86 

fora da APA, propostas pelo Eduardo Antunes do INEA. A ideia principal era discutir a questão 87 

fundiária e propor um mosaico dentro do que era incluído na questão das florestas protetoras 88 

da união, no polígono. Tentar estabelecer áreas que poderiam se transformar em florestas 89 

protetoras de mananciais que ficam fora de áreas integralmente protegidas, como a reserva 90 

biológica do Tinguá. Foi feito o termo de referência para o edital  e selecionada a empresa. O 91 

projeto custou aproximadamente R$175.000,00 (cento e setenta e cinco mil reais), a empresa 92 

ficou por mais de um ano com esse estudo, resultando em uma proposta de ampliação. Leandro 93 

Travassos informou sobre a necessidade de realizar uma retificação, pois foi apresentado o 94 

polígono de um tamanho, mas na verdade esse polígono reflete com o dobro do tamanho 95 

apresentado. Resultando em uma proposta de ampliação da APA do Alto Iguaçu cercando o 96 

REBIO, tanto para o lado de Nova Iguaçu quanto para o lado de Duque de Caxias de 4.300 97 

hectares aproximadamente. A ampliação da REVIS da Serra da Estrela em aproximadamente 98 

900 hectares, cerca de 20% da unidade, na REBIO Tinguá a ampliação de aproximadamente 99 

1.800 hectares, com a proposta de criação de um refúgio da vida silvestre municipal com 100 

aproximadamente 900 hectares em Xerém, Duque de Caxias. Houve as vistorias em campo, a 101 

área de ampliação do refúgio da vida silvestre chegou um pouco tardiamente, mas foi 102 

comtemplada. Leandro Travassos informou que será feita a divulgação desse estudo através 103 

de um seminário, para uma discussão com a sociedade e tentar levar a frente nas instâncias 104 

cabíveis. José Paulo Azevedo, parabenizou Leandro Travassos pelo trabalho executado no GT 105 
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Infraestrutura Verde e sugeriu como encaminhamento, levar esse item de pauta para  a 106 

plenária, para dar os devidos prosseguimentos. José Arnaldo relembrou que neste item, para 107 

Subcomitê Oeste, possui o valor o R$1.850.000,00 (um milhão, oitocentos e cinquenta mil 108 

reais). Informou que os representantes do GT Infraestrutura Verde estiveram em uma reunião 109 

para decidir como encaminhar esse recurso e estudo anteriormente apresentado pelo Leandro. 110 

Foi pensado em como a Diretoria irá contribuir para o avanço de seu cumprimento. Existe uma 111 

diplomacia “verde”, daquilo que foi referenciado pelo REBIO Tinguá e como será tratado com 112 

o NGI e nas instâncias do ICMBio para protocolar o documento. Como encaminhamento 113 

sugeriu elaborar uma minuta de ofício do jeito que foi decidido, que o desejado é protocolar 114 

para dar ciência. Para que se possa ter essa provocação administrativa e entender como o 115 

órgão que já possui a unidade, está trazendo para si as proposições do Comitê Guanabara. 116 

José Arnaldo informou sobre o Relatório do estado da arte das unidades de conservação, que 117 

foi aprovado na CTEG do Guandu, anualmente o INEA deverá emitir um relatório sobre o 118 

estado da arte das unidades de conservação presentes no território hidrográfico. O Eduardo 119 

havia emitido um relatório nessa linha que era uma previsão no PAAD do Guandu seria de 120 

R$400.000,00 (quatrocentos mil reais). Informou que esse valor não é necessário e poderiam 121 

pegar os dados do CBS Ecológico e os dados próprios das unidades de conservação. Em 122 

conversa com a professora Edileuza lhe foi informado que existe um projeto para implantar um 123 

espaço físico de Núcleo de Pesquisa, José Arnaldo a informou que as bolsas de estágio 124 

oriundas do fundo de Meio Ambiente, para esse Núcleo de Pesquisa são junto com as unidades 125 

de conservação de Nova Iguaçu. Questionou aos membros se o subcomitê poderia apoiar a 126 

implementação desse contêiner do Núcleo de pesquisa. A outra proposição feita seria a linha 127 

de técnicos, em função dos projetos de restauração florestal. No Projeto Iguaçu nos 800 128 

hectares de restauração florestal no Maciço do Gericinó, teve uma demanda de engenheiro 129 

florestal para pensar em caso a caso. Declarou a importância, pois estão indo na reunião do 130 

Conselho do Meio Ambiente com a compensação de R$5.000.000,00 (cinco milhões), dentro 131 

dos quais, a questão de regulação fundiária, o valor de R$200.000,00 (duzentos mil reais), para 132 

completar advogados especialistas. O intuito é desapropriar pelo menos 460 hectares na serra 133 

para aumentar o parque, nessa linha de estudo “Ampliação de Proteção Integral” já que a serra 134 

é uma terra devoluta. Miguel da Silva, pediu a palavra para informar que está agendada uma 135 

visita ao Vazadouro do Jardim Gramacho, dia 23 de maio às 10 horas, para dirimir dúvidas 136 

frente à matriz de responsabilidades em solucionar os problemas identificados. Os membros 137 

fizeram suas considerações e elogiaram a proposta do José Avelar. Sobre o item de pauta 7, 138 

foi encaminhado para a próxima reunião devido ao tempo excedente da presente reunião. Entre 139 

assuntos gerais, a reunião foi encerrada às 18h10min, eu, Maria Clara Pimentel da Silva, 140 
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transcrevi esta ata e dou fé. 141 

 142 

Rio de Janeiro, 16 de maio de 2024. 143 

____________________________ 144 

 145 

José Arnaldo de Oliveira 146 

Alexandre Anderson de Souza 147 

Gisele Dornelles Pires 148 

Coordenação do Subcomitê Oeste 149 

 150 

Participantes:  Universidade Iguaçu (UNIG) - Gisele Dornelles Pires; Conselho Regional de 151 
Biologia da 2a Região RJ/ES (CRBio 2a Região) - Alexandre Buzzani Pacheco de Meirelles; 152 
Fundação Rio Águas (Prefeitura do Rio de Janeiro) - Georgiane Costa Vita; Prefeitura de Duque 153 

de Caxias - José Ribeiro Avelar Filho; Universidade Federal do Rio de Janeiro – Monica Maria 154 
Pena e José Paulo Azevedo; Trama Ecológica - Jacqueline Guerreiro; Prefeitura Municipal de 155 

Mesquita – Humberto Garcia; SEMAM Nova Iguaçu - José Arnaldo dos Anjos de Oliveira; 156 
Sindicato dos Engenheiros no Estado do Rio de Janeiro (SENGE-RJ) - Jorge Antônio da Silva; 157 
Prefeitura de Belford Roxo - Roberto Ricardo; Associação Ecocidade - Leandro Travassos; 158 

Colônia de Pesca de Duque de Caxias – Gilciney Lopes Gomes; Instituto Cavalos Marinho - 159 
Maria Teresa de Jesus Gouveia; Associação Organização da Sociedade Civil de Interesse 160 

Público Mobilidade e Ambiente Brasil (OMA Brasil) - Nelson Rodrigues dos Reis Filho; Colônia 161 
de Pescadores Z11 - Santelmo Rezende de Carvalho; Secretaria de Estado de 162 
Desenvolvimento Econômico, Energia e Relações Internacionais do Rio de Janeiro - André Luiz 163 

Medeiros de Souza; Águas do rio 1 - Aline Félix Ferreira; Instituto Coral Vivo - Ana Claudia 164 
Marques Paraense dos Santos; Centro Ecumênico de Formação e Educação Comunitária 165 

(PROFEC) - José Miguel da Silva; Defensores do Planeta - Mauro André Dos Santos Pereira; 166 
Federação das Associações de Moradores do Município do Rio de Janeiro (FAMRIO) - Licínio 167 
Machado Rogério; Viva Cosme Velho - Luciana Falcão Correia Lima;  Águas do Rio 4 SPE S/A 168 

- Tamara Mota Santos; Rede de Empreendimentos Sociais para o Desenvolvimento 169 
Socialmente, Justo, Democrático e Sustentável (REDECCAP) - Rejany Ferreira dos Santos, 170 

Instituto Brasileiro de Direito Ambiental (IBDA) - Magno Neves; Associação Homens do Mar da 171 

Baía de Guanabara (AHOMAR) - Alexandre Anderson de Souza. 172 

AGEVAP (Secretaria Executiva) - Carolina Martins, Maria Clara e Tânia Sousa. 173 

 174 

Observadores:  175 
Instituto Ambiente em movimento - Bruna Medeiros; Jacqueline Aguiar. 176 

 177 
Encaminhamentos: 178 

1. Publicar ata do dia 08/02/2024; (Secretaria Executiva) 179 

2. Revisar a ata do dia 04/12/2024; (Secretaria Executiva) 180 

3. Rever os valores da PAAD; (Secretaria Executiva) 181 

4. Alterar a forma de contabilizar as faltas, para uma lista com os presentes, ausência 182 



R. da Quitanda, 185 - sala 402 - Centro,  
Rio de Janeiro - RJ, Cep: 20091-005  
(21) 97374-3674 (24) 3355-8389  
cbhbaiadeguanabara@gmail.com  
www.comitebaiadeguanabara.org.br 

 

 

justificada, ausentes e observadores; (Secretaria Executiva) 183 

5. Enviar para todos os membros planilha de presença para verificação e correções. Junto com 184 

a Maria Teresa contabilizar as justificativas enviadas por e-mail; (Secretaria Executiva)  185 

6. Enviar ofício para Parque Nacional da Tijuca solicitando posicionamento sobre a 186 

representação da Instituição perante o Subcomitê Oeste; (Secretaria Executiva) 187 

7. Secretaria Executiva enviar um relatório, com a colaboração do José Arnaldo, com as 188 

execuções das ações aprovadas com recursos do PAAD, para o Subcomitê Oeste, de forma 189 

detalhada; (Secretaria Executiva) 190 

8. Enviar gravação da reunião para os membros; (Secretaria Executiva) 191 

9. Passar para a próxima reunião os seguintes itens de pauta: “Definição de Eixos Prioritários 192 

do Subcomitê Oeste para Apoio à Projetos de Educação Ambiental; (Jacqueline Guerreiro)” e 193 

“Acompanhamento das ações de providências para mitigação da Poluição na foz do rio Sarapuí 194 

e seus impactos no rio e nas famílias dos pescadores; (Alexandre Anderson / Magno Neves / 195 

Adriana Bocaiuva)”. (Secretaria Executiva) 196 


